

# La Almudaina

PRECIOS DE ABONO		
	PTAS.	CTS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (U. Postal) . . . . .	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10

DIARIO DE LA MANANA—AVISOS Y NOTICIAS

## El comercio norteamericano

Posible es que entre las muchas personas que no tienen costumbre de manejar las Estadísticas comerciales, haya quienes crean, a fuerza de oír hablar de los Estados Unidos, que la República norteamericana es la nación de más poderío comercial en el mundo.

Por ahora no es así. Heré la comparación con dos naciones europeas, Inglaterra y Francia. Como cifra absoluta y como cifra relativa el comercio de los Estados Unidos es inferior al de Francia, y muy inferior al de Inglaterra, ó mejor dicho, al del Reino Unido de la Gran Bretaña é Irlanda.

La República norteamericana ha desarrollado su comercio tan rápidamente como su población.

En 1860 las importaciones llegaban á 353 1/2 millones de dólares y las exportaciones á 316,2 millones, comercio especial y sin contar los metales preciosos.

Según la última Estadística, las importaciones llegan á 665 millones de dólares y las exportaciones á 869,2 millones.

En la importación la cifra es inferior á la de 1890 y á la de 1880. En la exportación no ha habido retroceso.

En junio, y sin tener en cuenta la reexportación, para tomar sólo el comercio especial, se llega á 7 670 millones de francos ó pesetas, prescindiendo ahora de la diferencia de cambio.

Reduciendo á la misma moneda las cifras del comercio especial de Inglaterra, llegamos á 10.528 millones de importación, ó sea en junto 17.282 millones.

Cuanto á Francia, su comercio especial se cifra en 4 437 millones de importación, y 3.753 de exportación, ó sea en junto 8.191 millones.

De modo que, reuniendo los totales, tenemos:

Inglaterra. . . . .	17.282 millones.
Francia. . . . .	8 191 »
Estados Unidos. . . . .	7.670 »

Si de las cifras absolutas pasamos á las relativas, el resultado es el siguiente:

Inglaterra, 480 pesetas de comercio exterior habitante.
Francia, 214 id. id.
Estados Unidos, 113 id. id.

La diferencia en las cifras relativas es mucho más importante que en las absolutas. Francia, con 39 millones de habitantes menos que los Estados Unidos, que llegan hoy á 68 millones (63 en 1890), tiene 500 millones más de comercio.

Hay que tener en cuenta, para apreciar debidamente estos datos, que la población de los Estados Unidos se halla muy desigualmente distribuida en una enorme extensión de territorio que mide 9.212.270 kilómetros cuadrados.

Así, mientras el Estado de New York tiene más de 6 millones de habitantes, de Ohio 4 millones, el Illinois más de 4 millones, hay Estados con 200.000 habitantes próximamente, como el Dakota Norte, y los hay como el Idaho, que en 219 260 kilómetros cuadrados, apenas tiene 100.000 habitantes, ó el de Wyoming que sólo cuenta unos 70.000 en 258.530 kilómetros cuadrados.

Veamos ahora la distribución del comercio de la República norteamericana.

Tenemos primero:

Con Europa 265 millones de dólares de importación y 687 millones de exportación.

Con América 267 millones dólares importación y 145 de exportación.

Con Asia, África y Oceanía —3 millones importación y 38 millones exportación.

Importa también conocer la clasificación por naciones.

En primer lugar, está la Gran Bretaña, de la que importa 108 millones de dólares y á la que exporta 424 millones.

Siguen en importancia Alemania, 70 millones de importación y 90 de exportación; Francia, 48 millones de importación y 53 de exportación; las Antillas españolas, 79 millones de importación y 23 de exportación; el Brasil, 79 y 1,3 millones de importación y 14 de exportación.

España viene ya de las últimas, cuatro y medio millones de dólares de importación y 13 millones de exportación; esto es, menos que Holanda, que Bélgica y que Italia.

Con Filipinas, las cifras son: 5 millones de dólares de importación y casi nula la exportación (145.000 dólares).

Si pasamos á la clasificación por productos, resulta:

En la importación:

Azúcar. . . . .	129 millones dólares.
Café. . . . .	90 » »
Productos químicos. . . . .	33 » »
Tejidos de seda. . . . .	25 » »
Idem de algodón. . . . .	22 » »
Cueros y pieles. . . . .	19 1/2 » »
Tejidos lino, cáñamo, y etc. . . . .	19 » »
Tejidos de lana. . . . .	19 » »
Frutas. . . . .	19 1/2 » »

Las materias primeras, como seda en bruto, caucho, té, tabaco rama, lino, cáñamo y yute, y otros, ascienden á unos 85 millones.

En la exportación:

En primer lugar, el algodón en rama por 211 millones de dólares.

Los cereales vienen después y con bastante diferencia con 167 millones; las carnes saladas, 122 millones; el petróleo, 42 millones; y después, el hierro labrado, tabaco, cuero labrado, tejidos de algodón, hulla, margarina y otros.

Para completar este apunte conviene hacer notar que la marina mercante de los Estados Unidos es, como marina de vapor, la cuarta en la marina del mundo, y que inmediatamente después viene la española. ésta es:

Marina norteamericana, 477 vapores con 761.707 toneladas brutas de arqueo.

Marina española, 365 vapores con 519.315 toneladas brutas.

Como marina de vela, la norteamericana ocupa el segundo lugar, después de Inglaterra, y antes de Noruega, Alemania, Italia, Rusia, Suecia, Francia, Grecia, Turquía y España.

Pero habría que entrar en demasiados detalles, para clasificar los tonelajes y separar el considerable número de buques de 50 á 100 toneladas y 150 que son puramente caboteros.

Aparte de que hoy el desarrollo comercial exterior tiene que apoyarse en la marina de vapor.

Las nuevas construcciones, reducidas en número, de buques de vela, y casco de hierro y acero, fragatas de cuatro velas, y 4.000 y más toneladas, que se han hecho en estos últimos años, tienen objeto especial y no pueden ser considerables como resurrección de la marina de vela.

Hay que reconocer que en la marina de vapor los Estados Unidos no ocupan el lugar que parece deberían tener, dado su comercio y la extensión de sus costas. Pero esto tal vez, en su comercio de exportación los Estados Unidos sólo han transportado por 39 millones de dólares en vapores nacionales, mientras que los vapores extranjeros han transportado por 632 millones.

Exponer ahora, siquiera no fuese extensamente, las consideraciones á que se prestan los datos que anteceden, requeriría mucho más espacio del que permiten los límites de un artículo de periódico. Haré, sin embargo notar, para terminar estos breves apuntes:

Primero, que si el comercio de la República norteamericana está hoy todavía por bajo del de algunas naciones de Europa, precisamente la relación de la población con su inmenso territorio de 9 1/4 millones de kilómetros cuadrados, dá para el porvenir amplio margen para mayor y más rápido desarrollo, como lo ha hecho ya duplicando desde 1860 la importación y casi triplicando la exportación.

Segundo que en el comercio de los Estados Unidos, las Antillas españolas vienen en tercer lugar, después de Inglaterra y Alemania, y antes que Francia y el Brasil, y que al mismo tiempo hay que notar la diferencia considerable entre la importación y la exportación, recibiendo de nuestras Antillas por 895 millones de pesetas y enviándolas solamente 115 millones.

Importa mucho fijarse en esa diferencia de 280 millones de pesetas, que demuestra que si nuestras Antillas tienen en los Estados Unidos un mercado de tanta valía, la República norteamericana no tiene, en cambio, en nuestras Antillas un mercado de la importancia que ella quisiera, cuales quiera que sean las causas que produzcan este resultado.

J. M. ALONSO DE BERAZA.

### CARTAS DE CUBA

## Los problemas del día

### El azúcar de caña y el azúcar de remolacha

Tiene dos puertas la fachada de la casa. Por la una se entra en la Alcaldía, por la otra en las oficinas del Estado Mayor y cuartel ge-

neral de Arolas. No entramos en la Alcaldía, porque allí sólo encontraremos negros y blancos, hijos del país, que van por pases para circular por la Calzada Real, hoy convertido en Trocha, ó van á presentarse, cumpliendo la orden de reconcentración. Allí sólo veremos ciudadanos que llevan la camisa por fuera, ó negras fumando un imponente habano.

La otra puerta, la del Estado Mayor, está abierta de día y de noche, como que allí confluyen todos los correos, todos los telegramas, telefonemas y heliogramas de la línea y sus alrededores, y de allí parten todos los mandatos, bandos y prescripciones del general.

Fué salón de sesiones del Ayuntamiento de Artemisa y hoy es como el cuarto de banderas del cuartel general y despacho central del Estado Mayor y oficina de administración y archivo de documentos y depósito de bicicletas, y unas cuantas cosas más. Entrando, á la derecha, se vé un retrato de Alfonso XII; en el fondo el de la regenta. Debajo de éste, que es un cromograma que mediano, hay una mesa con papeles, telegramas, croquis, planos, claves llenas de cifras. A un lado y á otro de la mesa grande, mapas de las provincias de Cuba y en el de Pinar del Río se descubren los menores detalles de la Trocha, de la red heliográfica. Lo primero está marcado con tinta roja, lo segundo con tinta azul.

En diversas mesas, esparcidas por el salón, escriben y trabajan oficiales, sargentos y cabos, que para todos dá la tarea de mantener en orden la Trocha de María M. Jena. Presidiéndolos á todos, como señor de aquella oficina y alma de toda la nerviosa actividad organizada, está el capitán de Estado Mayor D. Jesús Coloma, hermano del célebre padre Coloma, autor de *Pequeñeces*.

El oficial señor Coloma es un sevillano muy simpático, muy inteligente, muy trabajador y muy serio. Al lado de su mesa tiene una hamaca, y allí, vestido, sin quitarse siquiera las espuelas, aguarda que le mueva á ponerse en pié una vez de D. Juan Arolas. Forma el capitán como un sentido más que tiene el general un sentido apto y despierto para los servicios delicados, importantes.

Como es amena, agradable, sugestiva, la compañía de Coloma; como es además su oficina centro de información y de noticias—y no porque él las dé, que en eso llega á extremos de crueldad y de increíble reserva—siempre tiene en torno de su mesa despacho tertulia de oficiales y periodistas. En una de estas tertulias de la noche se suscitó la conversación que voy á relatar, y se planteó uno de los más principales á interesantes problemas económicos del día.

Cuando yo entré la otra noche, con mi compañero y amigo Ayala, estaba la tertulia *au grand complet*. La constituían el teniente coronel y ayudante del general Arolas, Sr. Pierrad, jefe de esta arma en la Trocha, Sr. Ordóñez, inventor de los cañones que llevan su nombre; el comandante de Estado Mayor, señor Hidalgo, que ha sido trasladado á Matanzas; el comandante de artillería señor Reina, autor de libros y folletos y artículos sobre la guerra de Cuba, gran escritor y polemista temible; el capitán de artillería, y también ayudante del general, señor León, del cual ya he dicho cuento era justo decir de él, á propósito de los trabajos de la Ciénaga; el médico mayor señor Rabadán, cuyo celo para luchar contra el paludismo y el vómito, es superior á todo linaje de encarecimiento; el comandante de ingenieros, muy instruido y muy docto; el capitán Coloma, etc.

Tenia la palabra el comandante Reina. Allí donde él está, llevará siempre la voz cantante, muy á gusto y satisfacción de todos. Su charla es de las que deleitan é instruyen. Es un arsenal de conocimientos, un archivo de datos, un tesoro de memoria retentiva; un libro abierto. Suele designarsele con el nombre *Don Ramiro*, porque tal pseudónimo usa en sus trabajos de crítica militar. Hasta los cabos y sargentos interrumpían su tarea, apasionándose por la discusión.

Decía Reina, citando en favor de su tesis textos, datos y observaciones:

«Creanlo ustedes; todas las ventajas están, desgraciadamente para Cuba, á favor del azúcar de remolacha y en contra del azúcar de caña. No por la calidad, que esa será siempre infinitamente superior la del segundo sobre el primero; pero sí por la cantidad productora, por lo fácil que es extraer de la remolacha hasta su último jugo y exprimir hasta su último filamento.

«Pero llegará un momento—le arguyó el comandante Carreras—en que los adelantos agrícolas é industriales harán que á la caña se le pueda sacar más de lo que se le saca.

«Imposible—replicó Reina—imposible de todo punto. A la caña de azúcar no se la puede hacer rendir ya más producto del que rinde en el trapiche. Se la aprisiona, se la estruja, se la exprime hasta el último límite. Sada cuanto substancia contiene. En cambio, á la remolacha se la sujeta á una serie de operaciones que pueden equivaler á una progresiva é incesante y casi infinita disolución en el agua.

Pero además hay otra cosa. La caña contiene, por ejemplo, un dieciocho por ciento de substancia sacarina. De ahí no puede pasar, hágase lo que se quiera, aunque se realicen los mayores milagros. Dieciocho por ciento tenía cuando se la importó en América hace siglos; dieciocho por ciento tiene hoy y tendrá mañana por los tiempos venideros.

En cambio, con la remolacha pasa todo lo contrario. En los comienzos de su producción encerraba, por ejemplo, un dos ó un tres por ciento de azúcar utilizable. Se la ha trabajado y la proporción de azúcar ha ido subiendo del tres al cinco, del cinco al diez, del diez al trece por ciento. ¿Quién me asegura que esa progresión no irá en aumento? ¿Quién me dice que en lo porvenir no llegará y aun exceda en mucho su cantidad de azúcar á la de la caña? ¿No están indicando los hechos anteriores que el límite de producción de la remolacha no es conocido?

«Y por qué este fenómeno? Porque en la remolacha se puede aplicar el principio de selección y en la caña es física y materialmente imposible aplicarlo. La caña no tiene simiente, la remolacha sí. En la caña no puede mejorar ni aumentar la producción, en la remolacha sí.

Todo el mundo sabe lo que es la grande y providente ley de la selección. Por ella se hace progresar á las especies, por ella se cumple la obra de perfección universal. Se coge una simiente de remolacha y se siembra. Otenido el producto, se busca la que lo haya dado mejor, más abundante, en mejores condiciones, y se vuelve á sembrar. Y así destruyendo ó despreciando las simientes inaptas é inferiores y débiles y enfermas, y eligiendo las aptas, superiores, ricas, fecundas, se llega á mejorar la raza vegetal, ni más ni menos que se hace con los caballos y con los perros en Inglaterra. Leed los innumerables ejemplos que presenta Darwin en su *Origen de las especies*, y os convenceréis de la sabiduría de la magna doctrina de la selección, aplicada por la Naturaleza á la creación y desarrollo del mundo, aplicada por el hombre luego que siguió á la Naturaleza como maestra y aprendió sus leyes en el gran libro del Universo.

Pero la caña no es susceptible de selección, porque la caña no tiene simiente, ó al menos, si la tiene, no se ha descubierto hasta ahora, ni está en camino de descubrirse. El desarrollo de la planta es individual. No es que se reproduzca, es que sigue produciendo. Jamás se mejoró, se seleccionó un individuo á sí mismo. Se coge una caña después de producir el fruto y se la corta en pedazos, de cualquier manera. Esos pedazos son los que se siembran. Y á veces el trozo peor, el más ruin, es el que plantado dá mejor azúcar.

Por eso, en la remolacha cabrá el progreso; en la caña, sólo la conservación del producto adquirido. Por eso afirmo, que desgraciadamente para Cuba todas las ventajas están en favor de la primera y en contra de la segunda. Ventajas que, para mayor dolor, están en poder de las razas vigorosas, progresivas, millantadas del Norte, en tanto que los inconvenientes los padecen estos habitantes de países meridionales, donde el sol y el clima, por ser tan hermosos, no aguzan la batalla por la existencia...

«Pero entonces—interrumpió yo al comandante Reina—llegaremos á la conclusión dolorosa de que el azúcar de caña sea vencido en la concurrencia económica por el azúcar de remolacha, y este país será arruinado ó tendrá que cambiar de producción. Y eso no puede sostenerse. Tanto valdría, como decir que el alcohol de vino será vencido económicamente por el alcohol que se obtiene del trigo, de la patata, de la madera, de los trapos. ¿Lo artificial ó lo natural inferior en calidad y en gusto y hasta en condiciones de nutrición y salubridad, derrotará á lo natural, superior por todos conceptos? ¿La falsificación de la vida, venciendo á vida misma! No. Eso no puede ser. Las victorias de la industria son triunfos momentáneos. Sólo ha de prevalecer la verdad, la santa verdad de la Naturaleza.

«Yo no sé—contestó fríamente Reina—qué es lo que prevalecerá en definitiva, ni si ha de prevalecer cosa alguna. Yo cito hechos incontrovertibles, y no sé por qué ha de ser el azúcar de caña más natural, más verdadero azúcar.

car que el de la remolacha. Ya no hay nada natural ni artificial en la tierra; ya no hay nada mejor ó peor. Hay cosas baratitas ó caras; cosas que se producen económicamente y cosas que se producen antieconómicamente. No hay más. El triunfo será de lo que se obtenga en condiciones más favorables para luchar en los mercados del mundo.

Y dicho eso, á todos se nos ocurrió variar los términos del problema y discurrir sobre lo que necesitaba hacer la isla de Cuba para defenderse contra la invasión y la feroz competencia de la remolacha, porque pensar en mudar el cultivo, la principal producción del país, es pensar en lo imposible. Mucho más cuando al estallar la guerra sorprendió á los productores en uno de los desarrollos de la transformación del trabajo esclavo al trabajo libre y en uno de los momentos en que se estaban implantando los más extraordinarios, prodigiosos, últimos inventos de la maquinaria y de la industria. A pesar de todo, yo fío, y conmigo muchos, que el azúcar de caña, por sus propiedades, por su calidad, será siempre insustituible para la nutrición animal, como la hulla lo es para la nutrición de las máquinas de vapor. Por grandes que sean los descubrimientos humanos, la carne no será emulada por alimento alguno. No comeremos maderas, aunque la madera sea más barata que la vaca ó el cerdo.

En último resultado, suponiendo que así, tan dolorosamente, esté puesto sobre el tapete el problema, será ésta una razón más para concluir la guerra pronto y para hacer una paz duradera, y para que el país cubano logre las condiciones contributivas, financieras, económicas, que le coloquen en situación de luchar. Una administración honrada, unos presupuestos sin exceso de gastos, un régimen político liberal, son elementos sin los que toda producción es imposible. Y á más de eso, la isla, perturbada por dos guerras, no puede responder de su Duda, de su Duda espantosa, que sería el golpe último y mortal para su vida. Cuanto más se exageren las dificultades económicas de la principal riqueza de Cuba, más se necesitará variar de sistema, mudar de rumbos administrativos y políticos.

Seguimos desarrollando el tema de la selección, y llegamos á unas conclusiones muy raras, aplicando la doctrina á los cabecillas y sus huestes. ¿Quién puede afirmar lo que resultaría de seleccionar al revés al pretendido general Maceo?

Ya era la una de la madrugada cuando terminó la tertulia. La disolvió Coloma, echándose en su hamaca. Los mosquitos hicieron lo demás. Y las hogueras que veíamos á los lejos prueban cómo los insurrectos, por la selección del fuego; acabarían la infame obra de decidir en contra del azúcar de caña el problema económico de su producción fecunda.

Artemisa 13 de Noviembre. LUIS MOROTE.

LOS MEJORES CAFÉS

Moka y Hacienda 1.ª

tostados diariamente y sin evaporación

J. MULET Y COLL

Minonas 5.

Se recomiendan los géneros que expende la casa Muntaner, Sindicato 2 á 10 por su bondad y baratura.—Grandes surtidos de novedades para señora y caballero.—Especialidad en artículos para el Clero.

La gloria

(En la Explanada de los Inválidos. Uno de estos de edad avanzada, conducido en un cochecito de mano ruega á su enfermo que se detenga junto á un banco de piedra; y recibiendo de lleno las caricias del sol se queda amodorrado. Un transeunte se aproxima y contempla con curiosidad y admiración la cruz con que adorna su pecho el pobre inválido, único superviviente, tal vez, de las guerras del Imperio. No puede resistir al deseo de entablar conversación con el héroe.)

El transeunte.—Buenos días... Parece que no faltan ánimos ¿eh?

El inválido.—Animos no faltan... Lo que falta es movimiento en las piernas y en los brazos... En este miserable y viejo organismo únicamente el cerebro funciona bien.

—Me dispensará V. que haya interrumpido su reposo... Soy muy patriota y experimento un placer grandísimo hablando con los héroes que como V. me hacen pensar en los gloriosos tiempos de Napoleón.

—¡Tiempos lejanos!

—Y verdaderamente épicos... Napoleón, Murat, Cambronne... ¡qué figuras tan colosales! Confieso que al verle á V. ha latido apresuradamente mi corazón.

—Es posible... Si hiciera V. el favor de sacarme el pañuelo del bolsillo de capote. Mi enfermo me ha abandonado para ir á echar un trago en la taberna próxima.

—¡Con mucho gusto!

(El transeunte se siente orgulloso al desempeñar la misión que le ha confiado un veterano que peleó á las órdenes del gran emperador.)

—Muchas gracias. Y ahora tendrá V. que aplicármelo á las narices, porque yo no me puedo sonar.

—¡Con mucho gusto también! precisamente iba yo á ofrecerle este pequeño servicio que me honra mucho por tratarse de un valiente de aquella memorable época... V. formaba parte de la guardia, de la famosa guardia ¿eh?

—No señor; no pertenezco á ella.

—Me había figurado que sí... Por supuesto, que las demás tropas seguían el ejemplo de los que sabían morir antes que rendirse. Bien decía Napoleón: «A mis jóvenes soldados les sale el honor y el valor por todos los poros» ¿Quién había de decirme que yo iba á tener la honra de hablar con uno de aquellos bravos!... Porque estoy seguro de que hizo V. la campaña de Rusia...

—Realmente no puedo afirmar que hice la campaña de Rusia.

—Vamos, entonces es V. de los que estuvieron en Alemania... No se sentía el frío en Lutzen, ni en Bautzen ¿verdad que no?

—Yo no lo sentí... Verdad es que no estuve en ninguno de esos sitios que V. nombra.

—Sin duda se encontraba V. en Leipsick y tomó parte en la célebre batalla de las naciones... ¡Qué espectáculo el que debieron ofrecer los cañones rodando sobre una masa de carne humana despedazada!... ¿Vió V. á Peniatowski cuando se arrojó al Elster?

—¿A quién dice V.?

—A Peniatowski... ¿No estuvo en Alemania?

—No señor; no he visto nunca ese país.

—¿Pues en donde luchó V. como un león bajo la triunfante bandera imperial? ¿En Brienne? ¿En Champaubert? ¿En Montmirail?

—En ninguno de esos sitios, créalo V., en ninguno de esos sitios.

(El transeunte se muestra algo desconcertado y contrariado por esta respuesta)

—De cualquier modo... al hablar con V. se tiene la inmensa satisfacción de ver á un benemérito de la patria que quedó inutilizado defendiendo el honor nacional y que contempló muchas veces frente á frente al gran Napoleón. Le recordará V. perfectamente ¿eh?

—¿A quién? ¿al emperador? No le ví más que una vez, y por cierto á mucha distancia del sitio en que yo estaba.

—Pero ¿dónde estaba V. en aquella época?

—Pues en los almacenes de efectos militares, donde permanecí desde mi entrada en el ejército hasta que la parálisis me dejó en el lamentable estado en que V. me vé. Yo era cabo de taller de sastrería.

PAUL GINISTY.

NOTICIAS

De las Provincias:

En el vapor *Santo Domingo* ha llegado á la Coruña, José Cruz Gil natural de Zaragoza y perteneciente al batallón de Simancas, que fué prisionero de los insurrectos.

Hallábase cerca de Guantánamo, forrajeando con algunos soldados de su batallón. Con ellos estaban también unos 30 soldados del regimiento de caballería de María Cristina.

De improviso vieron acometidos por una partida numerosísima; y en nada estuvo que los copase á todos. Sin embargo, después de una heroica resistencia, nuestros soldados lograron retirarse, excepción hecha de cinco, que quedaron prisioneros.

Uno fué macheteado en el acto. De los tres restantes no sabe nada Cruz. Por lo que á él respecta, como llevaba un fusil Maüser y cerca de 200 tiros, el jefe de la partida accedió á perdonarle á trueque de que diese sin oposición su armamento y se uniese á ellos.

Fingió acceder el soldado, y unos cinco días anduvo vagando á la ventura con los mambises, que saqueaban é incendiaban diariamente.

Dijo que lo que nunca le faltó fué comida; sobraba carne.

Por fin, un día se tropezaron con una de nuestras columnas. Comenzó el fuego, y entonces Cruz, atravesando animoso por entre los insurrectos, corrió hacia las fuerzas leales al grito de ¡Viva España!

Desde entonces, y aunque no fué herido, hallábase muy enfermo. Tiene una afección al corazón.

El Ayuntamiento de Valladolid ha acordado solicitar de los poderes públicos el aumento de guardias de seguridad en aquella población, en la que, por escasez de dichos agentes, se vienen cometiendo con triste frecuencia sucesos que ponen en alarma á aquel vecindario.

Procedente de Alger, ha llegado al puerto de Barcelona un pailebot mallorquín conduciendo la friolera de 30.000 langostas en el vivero de dicho buque, pescadas en las costas de Cerdeña.

Cortamos de *La Unión Mercantil*, de Málaga:

«Todos los años se quedan sin cobrar muchos premios de la lotería, quizás porque en este resultado influyen la torpeza ó la ignorancia de muchos jugadores»

Unos porque no se acuerdan de mirar las listas generales y otros porque se guían sólo por

equivocados listines particulares, rompiendo el billete al creer de buena fé que no han obtenido ningún premio, ello es que al caducar éstos se ve cada doce meses que asciende á una cantidad importante la suma total que indebidamente ingresa en el Tesoro.

Un bien haría el Gobierno disponiendo que cada año se diera en lotes á los huérfanos de la guerra las cantidades que dejan de cobrar por olvido ó extravío los jugadores de la lotería, verificando en Diciembre de cada año el correspondiente sorteo entre los huérfanos de militares que con la debida anticipación lo solicitasen.

Veríamos con gusto que esta idea fuese bien acogida por el señor ministro de Hacienda, cuyos buenos deseos conocemos.»

Dicen de Osuna (Sevilla) que á consecuencia de las últimas persistentes lluvias ha habido necesidad de suspender las faenas agrícolas, é inmediatamente se han empezado á ver por las calles de la población grupos de jornaleros demandando socorros.

Dice *La Correspondencia de España*: «El relevo del general Blanco por el general Polavieja ha tenido una consecuencia que es repetición de lo que ocurrió cuando el general Weyler relevó á Martínez Campos. Hoy, los periódicos que hace seis días se mostraban más impacientes y alarmados, tienen toda la calma necesaria, reconociendo que el general Polavieja no tiene todavía todos los elementos necesarios para atacar á fondo la insurrección. Más vale así.»

En el despacho de la Comandancia de Marina de Barcelona se ha acordado, en junta de capitanes de Marina mercante, que el capitán del vapor británico *Jenny Otto* es responsable de las averías ocasionadas en este puerto al *Triano* durante el último temporal; y debe, por tanto, satisfacer el importe de la reparación de los desperfectos producidos al referido buque.

Telegrafían de Málaga dando cuenta de la gran miseria que reina en los pueblos de la costa de Levante de aquella provincia, donde las clases jornaleras no encuentran medios de ocupación desde antes del verano.

Adelantan rápidamente las obras de construcción del muelle de Almería, las cuales, una vez terminadas, constituirán uno de los mejores puertos del Mediterráneo.

La suscripción abierta en Barcelona para contribuir al sostenimiento del sanatorio de *La Cruz Roja* asciende á 24.080 pesetas.

Leemos en *El Noticiero Universal* de Barcelona:

«Parece que se están efectuando estos días algunas detenciones de sospechosos, los cuales ingresan en las prisiones militares de los Docks.»

El Ayuntamiento de San Andrés de Palomar ha acordado repartir en las próximas Pascuas, aguinaldo entre las familias de los hijos de la población que plean en Cuba y Filipinas.

**Gimnasio Balear**  
DIRIGIDO POR DON MIGUEL MUNTANER  
Inspector médico, Don Juan Mugar  
VERI 5

**Confitería Frasquet**  
Inmenso y variado surtido en toda clase de turrones. Especialidad en turrón legítimo de Gijona y anguilas de Toledo.

**Gabinete estomatológico**  
Curación de las enfermedades de la boca, aparatos y extracciones, nuevos procedimientos.  
M. Marcé—Cirujano Dentista—Santo Domingo, 1

De la capital:

El temporal de que dimos algunos pormenores en nuestra primera edición de ayer recurrió á medida que avanzaba el día, con la notable variación de haber subido de punto la marejada á causa del viento que el día anterior venía del O. S. O. y ayer se fijó en el S. O. Las rompientes á mediados de la tarde eran tan altas como en los pasados temporales, llegando las aguas á la maralla del baluarte de Veleardé é invadiendo en otros puntos la Ronda del Sur.

En el muelle hubo necesidad de reforzar las amarras de los buques, por cuanto el viento traía rachas huracanadas y tenía tendencia á crecer.

Al comenzar la tarde empezaron á desprenderse pequeños chubascos, los cuales á medida que avanzaba se fueron convirtiendo en aguaceros.

La noche se presentó con carrazón general y mal cariz, siguiendo á la hora en que escribimos estas líneas los chubascos, hacien lo presumir que este tiempo ha de continuar durante gran parte de la noche.

Se está trabajando activamente en la instalación de puestos de venta en las plazas Mayor y del Aceite para la próxima feria de Santo Tomás.

En la actualidad hay expuestas grandes cantidades de fruta, turrones, nueces, uvas pensiles y otros comestibles, habiendo observado persona curiosa que no se han sacado á la venta en parte alguna las clásicas é indispensables batatas, conocidas aquí con el nombre de patatas de Málaga, fruta ó tubérculo que sobre haber degenerado de su antigua valía, en punto á rico sabor, ha llegado á ser tan escaso que á penas en años favorecidos alcanzan en cantidad á una décima parte de lo que parecía y se presentaba hace treinta años, cuando se vendía en barracas especiales dentro de la misma plaza de abastos.

En la plaza del Aceite se montan barracones para instalación de quinillerías, baratijas, juguets y otras bujerías, loza, jerga, zapatos y demás artículos de feria.

Ayer se terminó la descarga del brik barca *Angelita*, el cual se halla ya á flote desde hace muchos días por habérselo hallado muy alta la vía de agua que le inundaba y salió fuera de la línea de flotación á media que se iba descargando el buque y achicando la que tenía dentro.

Parece que serán suspendidas las obras que se venían verificando en el cuerpo central de la fachada que se forma en la iglesia parroquial de Santa Eulalia, después de terminada la colocación del rosón y levantadas las paredes laterales hasta la altura de él, habiéndose sido cubiertas con tejado unas y otro. Los andamios han sido desmontados.

Ayer quedó definitivamente instalada en el nuevo cuerpo de edificio de esta Casa Consistorial que linda con la plaza de Santa Eulalia la casa de socorro que estaba provisionalmente establecido en una pequeña casuca de la propia plaza. El nuevo local es hoguado, claro y tiene las dependencias necesarias para el objeto á que es destinado.

Según parece, los alumnos del instituto de segunda enseñanza empezarán el lunes las vacaciones de Navidad y lo propio harán los del Seminario Conciliar.

Los estudiantes de esta isla que cursan en las universidades de Valencia y Barcelona, hacen días las han empezado ya en su gran mayoría.

En la calle de Fortany, y sitio mismo del ángulo que hace no lejos de su entrada por la de Moray resbaló el caballo que tiraba de un carruaje, vino al suelo y al caer quedó estropeado el vehículo. Después de levantarla ésta hubo necesidad de proceder á su inmediata recomposición para que pudiesen sacarlo de allí.

Hoy, á las nueve de la mañana, en la capilla de la Parísimá de la Catedral, se unirá en indisoluble lazo el profesor don José Llobera Martorell, con la bella y simpática señorita doña María del Pilar Carnicer y Ferrer, hija del catedrático de este Instituto don León Carnicer.

Apadrinarán el acto, por parte del novio, el licenciado señor don Bernardo Balle, Pro., director del Colegio del Divino Corazón, y el conocido comerciante don Jaime Moray; y por parte de la novia, el abogado D. Antonio Frates, y el licenciado don Antonio Ferrer.

Benedicirá la unión el R. lo. señor don Ramón Garcés, Secretario de cámara del Obispaado.

Deseamos á los desposados una interminable luna de miel.

Ayer á las seis menos cuarto de la tarde, no había ningún farol encendido en la calle del Conquistador, y lo mismo aconteció en muchos barrios de Palma, á pesar de estar completamente obscuro y de ser cada calle un barrizal.

Según tenemos entendido, el Bañerío Balear quedará cerrado el 31 del corriente por fin de temporada.

Se ha dispuesto que se haga efectivo el acuerdo tomado por el ayuntamiento de esta ciudad hace tiempo, disponiendo el derribo de la antigua iglesia de San Magá, declarada ruinoso. En el solar que ocupa debe construirse la nueva vicaría para servicio de la iglesia de aquel nombre.

**Recuerdos mallorquines**  
Día 19 de Diciembre  
1816  
Falleció don Cristóbal Cladera y Compañy, notable literato mallorquín.

**Gabinete Dental** de Nicolás Ticoulat  
CIRUJANO DENTISTA  
Especialidad en dentaduras, orificaciones, sempates, extracciones sin dolor. Precios económicos.  
—PELAIRES, 102—PALMA—

**Salchichón y chorizos nuevos**  
J. MULET Y COLL—MINONAS, 5

# TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

**Un manifiesto**  
Madrid 18 á las 10'30 m.

El presidente de la Liga Cubana de los Estados Unidos ha fijado un manifiesto pidiendo al pueblo americano dinero, hombres y armas para combatir contra España. Además pide que el Gobierno asegure la neutralidad de las autoridades federales, y concluye protestando de la prohibición del reclutamiento de hombres para Cuba.

Varias damas de Bucheran han adquirido material sanitario para los rebeldes.

Los estudiantes de Illinois arrastraron y quemaron el retrato del general Weyler.

En la Federación Americana del Trabajo, de Cincinnati, se votó por unanimidad el reconocimiento de la independencia de Cuba. En otros puntos se han hecho también manifestaciones hostiles contra España.

**Por el acatio**  
Madrid 18 á las 10'30 m.

Un despacho de Londres dice que se ha ordenado á tres barcos de la escuadra que marchen á Manila con la misión de proteger á los naturales de dicha nación caso de que peligrase su vida.

**Desde Nueva York**  
Madrid 18 á las 10'30 m.

Aseguran de Nueva York que el vapor filibustero *Tres Amigos* logró desembarcar la expedición de hombres, armas y municiones que conducía, al Sur de Cuba cerca del cabo Cruz.

Se añade que durante todo el viaje el vapor no vió á ningún barco español.

**La Junta de defensa de la Habana**  
Madrid 18 á las 12 t.

Habana.—La Junta de defensa de esta capital celebró ayer una reunión ocupando la presidencia el señor Weyler.

La Junta se propone entre otras cosas obtener del Capitán general el consentimiento para la realización de la zafra.

El señor Apezteguía apoyará el proyecto de zonas para el cultivo, protegidas por guerrillas.

Se dice que del resultado de la conferencia podría surgir un conflicto, pero se confía que llegarán á un acuerdo.

Al banquete que se celebrará el domingo próximo en honor al comandante Cirujeda asistirán las más altas personalidades de la Habana.

Fabra

## Ultimas noticias

de la tercera edición de ayer

### De la Capital:

En breve se publicará en el *Boletín Oficial* de esta provincia una circular de la Administración sobre el servicio de renovación de la mitad de las actuales Juntas periclales.

Debiendo adquirir para las atenciones del Hospital Militar de esta Plaza, durante el mes de Enero próximo, las especies de artículos de aceite, arroz, carbón, gallinas, garbanzos, huevos, leche, pasta para sopa, pollos, tocino y vino común se ha señalado el día 30 del presente mes á las once de la mañana, para que las personas que deseen interesarse en alguno de dichos servicios pueda presentar sus solicitudes en dicho establecimiento acompañada con muestras de los artículos que desee suministrar.

El movimiento de viruela en esta ciudad durante el día de ayer fué el siguiente:

- Invasiones 1.
- Curaciones 6.
- Fallecidos 1.

Según telegrama recibido por la *Isla Marítima*, sabemos que el vapor *Lulo* ha llegado al puerto de Valencia sin novedad, á las siete de la mañana, encontrando mal tiempo.

El vapor *Islaño* ha suspendido la salida para Barcelona á causa del temporal.

Una mujer que esta mañana ha promovido un fuerte escándalo en la calle de la Platería, ha sido castigada con una multa de 25 pesetas.

Ha sido nombrado ayuntamiento de la Inspección Facultativa de Montes de esta provincia don Antonio Riera Calentay.

Dos sujetos que esta mañana han reñido en la calle del Madero han sido apaciguados por un guardia municipal y encerrados en el depósito de Capuchinos.

Con esta fecha ha tomado posesión de su cargo el Ingeniero Jefe de Montes de esa provincia D. Luis de Ferrera.

Por la Dirección General del Tesoro público se ha ordenado que el día 21 del actual se hobra el pago á las clases activas, pasivas, clerics, religiosas en clausura etc., etc. que le tienen asignado por la depositaria de fondos públicos de esta provincia.

Por la Junta de clases pasivas se ha concedido á D. Lluísano de la Cruz Martín, músico de 2.ª clase del Regimiento Regional núm. 1, el haber mensual de 30 pesetas en concepto de retiro definitivo.

## Cinco reales

Un litro jerez seco.

Embotellado

6, 7, 8, 10, 12, 14, 17, 20, 24, 28, 30 y 32 reales botella 3/4 de litro.

RON BACARDI Y OTROS MUCHOS

J. MULET Y COLL—MIÑONAS 5

SERVICIO A DOMICILIO

## ESTADISTICA

Inspecciones verificadas en las Juntas

### Nacimientos:

Día 16.—Varones 3.—Hembras 2.

### Matrimonios:

Día 18.—Ninguno.

### Defunciones:

Día 18.—Antonio Llobera Balaguer, casado, 69 años, c. de Pelaires, cardiopatia.  
Antonio Marcó Albertí, 21 meses, la Soledad, bronquitis.  
Jerónima Ferrer Bujosa, soltera, 17 años, p. de la Paja, tuberculosis.

### Hospital provincial:

Día 18.—Entradas, 1 varón.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ni guna.

### Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Cargada cerrado chubasquillos de agua.

Id. del horizonte.—Muy calmoso.

Dirección del viento.—Tercer cuadrante duro.

Estado de la mar.—Larga y arranca con fuerza.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Viga de Porto-pt.—Ninguna.

Incidencias.—Soplaba fresco al tercer cuadrante el viento, venia marejada picada del cuadrante indicado al propio tiempo que gruesa y larga, el horizonte muy calmoso y cubierto el cielo al orto. Fué refrescando el viento y llegó á ser duro durante la mañana. Continúo lo mismo durante la tarde y además algunos chubasquillos de agua, al ocazo quedó muy mal cariz.

Noticias.—Entró el faucho *San Bernardo*, de Valencia. No hubo salidas.

### Buques fondeados:

Día 18.  
Laud español *San Bernardo*, de 40 ton., matrícula de Palma, cap. D. M. Albertí, con 7 trip. y efectos. De Cullera.

### Buques desahucados

Vapor español *Islaño*, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Piña, con 23 trip. pas. y efectos. Para Barcelona.

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 23 trip. pas. y efectos. Para Ibiza y Alicante.

### Madereros:

Día 18.—Bovinos sacrificados para el abasto público.—Bovinos, 1.—Vacas, 0.—Teros, 0.—Novillos, 0.—Terneros, 4.—Cerneros, 12.—Ovejas, 2.—Borregos, 0.—Corderos, 78.—Cabras, 2.—Cegajos, 0.—Cabriles, 2.—Cerdos, 9.—Cerdas, 23.—Lechonas, 0.

Volatería.—Gallinas, 45.—Pollos, 35.—Gallinas, 35.—Favos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ocas, 0.—Consejos, 6.

## Café tostado diariamente

MAÑANA, TARDE Y POR LA NOCHE  
SERVICIO A DOMICILIO

J. MULET Y COLL—MIÑONAS 5

### CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas á 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo á todas partes.  
Doctor Morales, Carretas, 39, Madrid.

## Sociedades y Corporaciones

### Salinas de Ibiza

En el sorteo verificado día siete del actual ante el Notario don José Alcover, de las veinte y cuatro obligaciones hipotecarias serie B que deben ser amortizadas en primero de Enero próximo, resultó corresponden la amortización á las que llevan los números 1.325, 1.212, 200, 711, 1.325, 1.088, 1.701, 1.409, 1.612, 1.693, 1.003, 1.938, 1.577, 1.404, 122, 1.035, 1.142, 160, 713, 1.139, 643, 224, 1.875 y 1.238.

Lo que se anuncia para que los tenedores de dichas láminas se sirvan presentarlas para su cobro á la administración de esta Sociedad á tenor de lo prevenido en la escritura de emisión.

Palma 11 de Diciembre de 1896.—Por las Salinas de Ibiza.—El Vocal de turno, Manuel Gaasp.

## Bibliografía

Hemos recibido el primer tomo de *Aplech de Ronlayes Mallorquines d'en Jordi des Rico*, por don Antonio M.ª Alcover, presbítero, Contiene: *En Juanet y es set missatjes: Un festetjád r, S' hermosura del Mon, Sa fia des carbonereti En Martí Tacó, Es ca d' en Pua y es mo x d' en Pajul, N'estel d' or, Nam graneta, Sa jaya Xolech y sa jaya Bigueloi, En Juanet de sa jerra, Es tres germans y s nou gigants, En Pere de sa Butza, Es set ceros, Es segilor y la beata, En Suomy es batle, N' agraciad, Es castell d' iras y no tornará, Es quatre germans, S' homo y es lleó, N' espardenyeta, Es dos besson, S' raboa y s'erissó y saronlaya d' en Vit.*

Todos estos trabajos, además de ser muy morales, tienen un estilo correctísimo.

El tomo se vende á dos pesetas en la librería de Amengual y Muntaner.

Ayer se puso á la venta el libro titulado: *Ensayos jurídicos sobre derecho foral en Mallorca*, por don Matías Mascaró Alberty, correspondiente de la Academia de Derecho de Barcelona. La circunstancia de haber reproducido todos los juicios que se han emitido acerca de él en las publicaciones baleares y en las del continente, nos relevan de decir una palabra más recomendando su estudio.

El tomo, impreso cuidadosamente en casa de Amengual y Muntaner, se vende en la librería de los mismos señores,—Cadena 2—al precio de dos pesetas.

## Pasatiempos

Entre amigos:  
—¿Qué te pasó anoche á la salida del baile de máscaras?  
—Nada; una mascarita me dió una bofetada.  
—Menos mal.  
—¿Por qué?  
—Porque al menos esta vez te la ha dado una mujer.

En pleno invierno.  
Dos bohemios se encuentran en la calle. Uno de ellos no lleva gabán, y el otro un sobretodo de verano.  
Entre los dos se entabla el siguiente diálogo:  
—¿Qué cruel es la vida! ¡No tengo gabán y lo siento!  
—Pues á mí me pasa lo contrario: yo tengo uno y no lo siento.

Entre amigos:  
—¿Sabes que el pobre Roberto se ha quedado viudo?  
—¿Sí? ¿Y desde cuándo?  
—Desde que se le murió la mujer.

Un dibujante, con su álbum bajo el brazo se dirige á la sala de un tribunal donde se celebra una vista importante.  
—No se puede pasar—dice un hujier.—La sala está llena.  
—¿Quería tomar la cabeza del reo.  
—Llega usted tarde. Ya la ha pedido el fiscal.

## Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	51 00
Cambio Mallorca.	5 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferro-carriles de Mallorca.	81 00
Alumbrado por Gas.	80 00
Salinas de Ibiza.	195 00
La General Mallorquina.	90 00
Bonos municipales.	34 00
La Isla Marítima.	43 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	3 00
VALORES PUBLICOS	
Madrid 18 de Diciembre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo.	61 90
4 por 100 exterior perpétuo.	74 10
4 por 100 amortizable.	73 70
Cubas.	87 85
Cubas nuevas.	73 85
Banco de España.	388 50
Tabacos.	208 50
Francos.	26 00
Libras.	31 80
Barcelona 18 de Diciembre á las 4 t.	
4 por 100 interior.	62 00
4 por 100 exterior.	74 17
4 por 100 amortizable.	00 00
Cubas 86.	88 00
Coloniales.	00 00
Nortes.	21 85
Francias.	18 00
Madrid.	61 95
París.	59 59
Renta francesa.	00 00
Londres.	00 00

## Ultimas noticias de la madrugada

### TELEGRAMAS

Oficial de Manila  
Madrid 18 á las 8'15 n.

Un despacho oficial de Manila que se ha recibido esta tarde en el Ministerio de la Guerra, da cuenta de no haber ocurrido ninguna novedad digna de mencionarse, reinando gran tranquilidad en la mayor parte de las provincias.

El general Blanco se embarcará en aquel puerto para su regreso á España, el día 22 del actual.

En Nueva Ecija han desertado treinta indígenas, llevándose las armas y algunas municiones.

**Concesión de exámenes.—Combinación de gobernadores.—Visita.**

Madrid 18 á las 10 n.

Es casi seguro que en el próximo mes de Enero se concederán exámenes libres en los institutos y universidades.

La combinación de gobernadores será reducida, entrando en ella los gobernadores de las provincias de Valencia, Alicante, Lérida y algunos otros.

En Bombay se ha declarado la peste, habiendo fallecido durante la última semana más de trescientos atacados.

Una numerosa comisión de diputados de las provincias de levante, visitó esta mañana al Ministro de Marina señor Beránger, reclamando los periodos de veda de la pesca de arrastre, vulgo (*bou*) en la costa del Mediterráneo.

El señor Beránger les prometió que estudiaría con urgencia el asunto.

### De Manila.—Noticias oficiales

Madrid 18 á las 10'30 n.

Otro despacho oficial de Manila que acaba de recibirse, da cuenta de un combate librado por nuestras tropas contra los rebeldes.

El general Ríos al mando de su columna, atacó el Reducto de Manacayan, defendido por una numerosa partida de rebeldes.

El combate fué rudo durante algunas horas, al cabo de las cuales logramos desalojar al enemigo quedando dueños del fuerte.

El expresado reducto es de mucha más importancia que el de Bulacán.

Al enemigo le causamos cuarenta y nueve muertos y numerosos heridos, destruyéndole además numerosas fortificaciones.

Nosotros tuvimos dos individuos de tropa heridos.

En otro encuentro que tuvimos con otra partida en Paranaque, les causamos diez muertos.

Han sido fusilados siete espías y veinte presos de los rebeldes en la cárcel de Cavite, los cuales dieron muerte al Alcaide y á un centinela.

Antes de su fusilamiento fueron sometidos á un juicio sumarísimo.

### Desde Washington

Madrid 18 á las 11'25 n.  
(Urgente)

La Comisión de Negocios extranjeros del Senado de Washington, aprobó después de conferenciar con Mr. Olney, quien se oponía á la acción precipitada con que quería llevarse el asunto, una proposición presentada por Mr. Cameron, en la que se pide al Gobierno el reconocimiento de la independencia de Cuba.

La escuadra alemana que actualmente se encuentra en Hong-Kong, salirá el 22 de aquel puerto con rumbo á Manila.

Fabra.

### Escuela Nocturna

En la calle de la Gloria número 2, entresuelo, se ha establecido una Escuela Nocturna, en la que por una módica retribución se dará una clase especial de cuatro á cinco y media de la tarde, y otra de ocho á nueve y cuarto de la noche.

Para informarse, dirigirse á la misma todos los días laborables de cinco á siete y media de la tarde y los festivos de diez á doce de la mañana.

### JANSENISMO Y REGALISMO EN ESPAÑA (DATOS PARA LA HISTORIA)

Cartas al señor Menéndez y Pelayo por el P. Manuel F. Miquilez (AGUSTINO), Profesor en el Colegio de María Cristina del Escorial. Se vende en la librería de Amengual y Muntaner.

#### Libros en venta

Librería de Amengual y Muntaner—Cadena 2  
Modificación Interna é Hidroterapia del Abate S. Kneipp un tomo en 8.º pesetas 5.  
Método de Hidroterapia ó Mi Cura de Agua, S. Kneipp un tomo en 8.º tela, pesetas 50.  
Almanaque para Kneipp 1897, pesetas 1.

#### DE OCIONARIOS

### Semanas Santas

En la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2—se ha recitado un estenso y elegante surtido de Devocionarios y Semanas Santas de todas clases. Se venderán á precios limitadísimos.

### Cuentos

#### y Chascarrillos Andaluces

TOMADOS DE LA BOCA DEL VULGO  
Coleccionados y precedidos de una introducción erudita y algo filosófica, por

FULANO, ZUTANO, MENGANO Y PERENGANO

Fernando Fé, el conocido editor madrileño, acaba de remitir á las demas provincias un libro saladísimo, acerca de cuya paternidad discutieron y discuten todavía extensamente los periódicos porque su autor, que es sin duda una de nuestras mejores plumas, ha ocultado momentaneamente su nombre. Muy bien impreso, con una cubierta á dos tintas, el libro se recomienda solo. Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, á

3 PESETAS EJEMPLAR

#### UTOPIA

### TENTACIÓN

Pedro Torrella, el editor de LA REPUBLICA LITERARIA ha añadido á su preciosa colección un tomo con dos novelas originales de Don Francisco Antich é Izquierre, cuyos títulos encabezan estas líneas. El libro, ilustrado por F. Gómez Soler, es baratísimo; solo cuesta 1'50 pesetas en casa de

AMENGUAL Y MUNTANER

### Almanaque

BAILLIBAILLIERE ó sea pequeña enciclopedia popular de la vida práctica para 1897

Un tomo en 12.º de unas 500 páginas, con más de tres millones de letras, 10 mapas en dos colores, unas 1.000 figuras y cubierta imitación cuero.

#### PRECIOS

En rústica, 1'60 peseta—Encartonado; 2 pesetas  
Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.



### La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los mas agradables y de fácil digestión.

Su empleo, es preciso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales é extranjeras

### La Fotografía práctica

Revista mensual ilustrada de Fotografía y sus aplicaciones

Importe de la suscripción anual

En España . . . . . 6 pesetas

Unión postal . . . . . 8 francos

Se admiten suscripciones á dicha obra en la librería de—Amengual y Muntaner—

CADENA, NUM. 2

### Etiquetas

PARA TODA CLASE DE VINOS Y LICORES  
Se venden al por menor y mayor en la librería de los señores Amengual y Muntaner—Cadena 2—Palma.

### Libros de Texto de segunda Enseñanza

CURSO DE 1896-97

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, Palma.

### Dietario GENDA DE BUETE

para el año 1897

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á la lavandera, reducciones de medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, faos de las Baleares, nomenclatura de las calles, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos, veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos, corporaciones, oficinas, etc., etc.  
Aumentado con un registro de vencimientos de letras.

#### PRECIOS

	Ptas.	Cts.
Una página por día, con elegante encuadernación en pergamino.	3	00
Media página por día, encuadernado como el anterior.	2	50
EDICIÓN ECONOMICA . . . . .	1	50

Se vende en casa de los editores Amengual y Muntaner, Cadena 2.

### Timbre del Estado

LEY del 15 de septiembre de 1892, reformada por las de 5 de agosto de 1893, 30 de junio de 1896, 21 de agosto de 1896, y artículo 7.º de la de 30 de igual mes y año por

#### EL SECRETARIADO

Se vende al precio de 1'50 pesetas ejemplar en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

### Quintas

Novísima ley de reclutamiento y reemplazo del ejército, de 11 de Julio de 1885 modificada por la de 21 de Agosto de 1896 con el cuadro de inutilidades físicas y anotada para su más fácil interpretación. Aumentada con extensos formularios para todos los servicios y operaciones de quintas por El Secretariado.

Se vende al precio de DOS PESETAS en casa de Amengual y Muntaner.

### Manual de Consumos

Comprende la ley de 30 de Agosto de 1896 y el reglamento de la misma fecha con notas aclaratorias para su más fácil interpretación, las tarifas correspondientes y el reglamento especial para el resguardo del impuesto y está aumentado con el Real decreto de 7 de Junio de 1891, sobre el arbitrio de pesas y medidas y demás disposiciones referentes á esta materia, con formularios completos para el expediente de subastas y seguido del Reglamento para la contratación de servicios públicos de los Ayuntamientos y Diputaciones provinciales.

Se vende al precio de 1'50 pesetas cada ejemplar en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

### Balneario Balear

El 31 del corriente quedará cerrado por fin de temporada.

### Billar.

Tanto se vende como se a quilla uno en buen estado y con todos los accesorios correspondientes. Informarán en esta imprenta.

### Libros rayados

La casa Amengual y Muntaner expende los libros más usuales, como son: Diario sencillo, doble y americano, diario borrador, Mayor sencillo y doble, Inventarios, Copiador de cartas, Preparador, etc., etc., en sus diferentes tamaños, 8.º, 4.º, folio, marquilla y marca mayor, y se encarga también, de rayar cualquier modelo de libros rayados que se le presente, haciéndolo con la perfección y el buen gusto, que tiene acostumbrado.

PALMA.—Tib. de Amengual y Muntaner

# ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadid, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

(ó polvos del Dr. KUNZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarras gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 7'60, Moreno Miquel, Arsenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Ramba de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo. Depós to en Palma, farmacia de las Copifias.

### SERVICIO REGULAR DE VAPORES TRASATLANTICOS de Pinillos, Izquierdo y Compañía

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico.—Servicio fijo.

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Matanzas, saldrá de este puerto el 30 del actual el magnífico y grandioso vapor de acero de 6.200 toneladas, clasificado en 100 A 1 del Lloyd

### Conde Wifredo

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Se replica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

Para informes, diríjase á los representantes de la Compañía, MARTINEZ y PLANES, San Juan, 20, Palma.

Nota.—El 30 de Enero saldrá el Martin Saenz. El tipo de flete será el mismo que rija en Barcelona para los vapores de esta compañía.

### La Providencia COLMADO DE VICENTE POMAR

Son de primera calidad y garantidos los géneros que se venden en este establecimiento.

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima: el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

### SERVICIOS DE LA Comp. Trasatlántica de Barcelona

Mes de Diciembre.

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Santiago», capitán Basté, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Ciudad de Cádiz», capitán Tomás, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Don Alvaro de Bazán», para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los literales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Solo se admite carga hasta el 22.

Línea de Filipinas.—El 9 de Barcelona, vapor «Isla de Mindanao», para Port-Saïd, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

No se admite carga hasta la víspera de la salida.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor «Mogador», capitán Rubio, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piélagos», saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

La carga y pasaje, se despacha en Palma por sus consignatarios, Plaza de Antonio Maura, (antes Copifias) número 5.

### TURRONES ¡Ya está aquí!

El turronero de Jijona Francisco Garcia con su abundante y variado surtido de turrones jijona, alicante, vema, nieve, imperial, especial (nueva elaboración de este año) negro y avellana.

Peladillas de Alcoy, id. garrapiñadas, piñones, anís, cascás de Valencia, masa pan de Toledo, pasteles de gloria, patatas de Málaga, calabazate, etc., etc.

No lo olviden sus numerosos parroquianos y el público en general. Francisco Garcia está este año en el sitio de costumbre, calle de Jaime II, número 3, frente á la casa «Singer».

Nota.—También participa Francisco Garcia á sus favorecedores, que según costumbre de otros años ha abierto obra tienda en la calle de Dolón, número 34, donde se encontrará la misma calidad, variedad y economía en sus géneros sin competencia.

### Vinos de Jerez y Ron

al por mayor y menor

Calle del Conquistador, número 25 (almacen).

### BLANCO Y NEGRO

Revista semanal ilustrada

La Administración de La Almudaina servirá á sus suscriptores actuales, y á cuantos se suscriban en su lo sucesivo, la interesante cuanto magnífica revista semanal ilustrada que se publica en Madrid con el título de

### Blanco y Negro

En virtud del contrato que tenemos celebrado con la empresa de la citada Revista, cuyo precio de abono será á contar desde la fecha indicada, de 3 pesetas trimestre para el público en general, nuestros suscriptores disfrutaran de la rebaja del 50 por 100, bien entendido que el actual contrato da la exclusiva á La Almudaina.

Los suscriptores forenses satisfarán el aumento de 30 céntimos por trimestre por gastos de correos.

Se admiten suscripciones en esta Administración á las horas de despacho, por la mañana desde las 9 á las 1, y desde las 4 á las 6 de la tarde.

Los repartidores están encargados de recibir el abono de los señores suscriptores que quieran recibir dicho Semanario y al efecto facilitarán á éstos la correspondiente papeleta de suscripción.

El precio de suscripción á Blanco y Negro, que es según se ha dicho de 1'50 pesetas trimestre para los abonados á La Almudaina y de 3 pesetas para los que no lo son, se cobrará independientemente de la suscripción de este periódico, antes de terminar la primera quincena del primer mes de cada trimestre. Si por cualquier caso se interrumpiese el servicio que ofrecemos, la casa

se compromete devolver á los señores abonados el exceso de las cuotas que hubieren satisfecho sobre los números recibidos.

Los señores que ya fueron suscriptores á Blanco y Negro y quieran completar sus colecciones, podrán reclamar los números que les falten y les serán servidos mediante el abono de 30 céntimos por cada número si fueren suscriptores de La Almudaina ó de 30 céntimos en caso contrario pago adelantado.

### UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio Imperial Padró.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2, Libertad, 10. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

### NO MAS CASPA, NI CANA? NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

### El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado; hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

60 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2, Libertad, 10. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

### Venta

De una casa situada en el caserío de Cas Enagistas (Pont d'Inca, calle de la Legislación, formando esquina con la calle de la Paz), compuesta de planta baja y piso, con cuatro cuartos dormitorios, dos salas, comedor, cocina, dos terrados, cuadra, cochera y jardín con cisterna.

Informará el Procurador Don Gabriel Merimón, Santa Bárbara, 11.

### La langue

á portée de toute intelligence, á tout âge, français appris seul en 4 mois Nouvelle méthode, rapide, attrayante, facile et progressive, rucue compilation et nur accent. Leçons en ville chez Mr. Gimene, professeur, 2, rue de la Cadena, 2.º étage.

### Al público

Para la confección de

### Turrones caseros

a casa

### J. Mulet y Coll

hará la molturación

### GRATIS

á sus parroquianos y gratis también á toda persona que sin ser parroquiano compre por valor de

Cinco pesetas